

Monthei-Choëx

# Pourquoi a-t-on congé à Carnaval?

C'est vrai, Carnaval n'est pas à proprement parler un jour férié... même si on aimeraient bien avoir congé. Le Carnaval de Monthei est (presque) sacré! Alors il mérite bien un petit décodage... historique et spirituel.

PAR SANDRINE MAYORAZ | PHOTOS: WWW.MONTHEY.CH/CARNAVAL, DR

## Carnaval, une tradition... chrétienne

Aussi étonnant que cela puisse paraître aujourd'hui, Carnaval est à l'origine une tradition chrétienne. Le terme « Carnaval » vient du latin: *Carne* = viande, *Vale* = au Revoir; ce qui veut dire: « Au revoir la viande ». Car traditionnellement on ne mangeait pas de viande en Carême. Et donc, les jours précédents, on « liquide les restes » de lard, de crêpes, de beurre... d'où l'appellation de Mardi gras. Soit dit en passant, on ne mangeait pas non plus d'œufs. Comme les poules ne font pas Carême, elles continuent de pondre et les œufs s'accumulent. C'est l'origine purement pragmatique de notre tradition des œufs de Pâques!

Et saviez-vous que se déguiser servait à effacer les classes sociales marquées par l'habillement? Pour une journée, tout le monde est à égalité: le valet peut devenir roi... On déroge aux codes vestimentaires, juste quelques jours.

## Les Cendres, un symbole fort

Après mardi gras, vient le Mercredi dit «des cendres» qui ouvre le Carême. *Quarzème* en ancien français signifie 40<sup>e</sup> jour



et le Carême prépare à la fête de Pâques. Lors de la messe du Mercredi des cendres, un geste spécial et unique dans l'année est posé. Le prêtre saupoudre des cendres<sup>1</sup> sur le front des fidèles en disant: « Souviens-toi que tu es poussière et que tu retourneras à la poussière. » (Genèse 3, 19) ou « Convertis-toi et crois à l'Evangile. » (Marc 1, 15)

« La cendre, c'est ce qui reste quand le feu a détruit la matière dont il s'est emparé. Quand on constate qu'il y a des cendres, c'est qu'apparemment il ne reste plus rien de ce que le feu a détruit. C'est l'image de notre pauvreté. Mais les cendres peuvent aussi fertiliser la terre et la vie peut renaître sous les cendres<sup>2</sup>. » Ainsi, le Mercredi des cendres évoque la mort et la fragilité de l'Humain et à la fois laisse poindre une extraordinaire Espérance...

Les quatre jours de Carnaval marquent un contraste avec les 40 jours de Carême. Car il y a un temps pour tout: un temps pour l'amusement et un temps pour le recueillement. C'est l'alternance des temps qui en donne la valeur. Je vous souhaite donc un joyeux Carnaval, suivi d'une belle entrée en Carême...



Les Cendres, un symbole fort de notre fragilité.

<sup>1</sup> Les cendres proviennent parfois des Rameaux bénis à la Semaine sainte précédente.

<sup>2</sup> <https://eglise.catholique.fr/approfondir-sa-foi/la-celebration-de-la-foi/les-grandes-fetes-chretiennes/careme-et-paques/careme/371472-mercredi-des-cendres/>, consulté le 15 novembre 2022.